## N°5



# **LE COURS DU DNIEPR**

Jeudi 16 mai 2024

CELLULE DE VEILLE DU CONFLIT RUSSO-UKRAINIEN



#### **DANS CE NUMÉRO**

Vous trouverez le récapitulatif de décembre 2023 à avril 2024 concernant les principales opérations militaires du conflit russo-ukrainien.

Bonne lecture!

#### Décembre - Janvier

Le mois de décembre 2023 s'est d'abord illustré par une « supériorité » de l'armée russe face aux forces ukrainiennes autour de la région de Koupiansk [1], comme l'affirme le Commandant de l'armée de terre ukrainienne. Selon le gouvernement ukrainien, les troupes russes auraient effectivement progressé de presque deux kilomètres dans le secteur d'Avdiivka au cours des derniers mois [2]. Également, les attaques aériennes russes restent nombreuses entrainant des dommages importants, autant au niveau humain que matériel.

C'est dans ce climat que le général Valeri Zaloujnv confirme, à l'occasion d'une conférence de presse du 26 décembre, que les forces ukrainiennes se sont retirées vers la banlieue Nord de Marinka [3]. Les forces ukrainiennes restent cependant largement mobilisées et réalisent en ce sens diverses actions stratégiques. A cet égard, comme confirmé par le ministère de la Défense britannique [4], un navire de débarquement russe Novocherkassk a été détruit le 26 décembre dans le port de Feodossia en Crimée occupée [5]. Le 29 décembre, la Russie a mené une des plus importantes attaques aériennes depuis le début de l'intervention Russe en Ukraine [6]. Cet assaut, qui a ciblé des villes ukrainiennes, a engendré une riposte ukrainienne dès le lendemain visant des cibles militaires à Belgorod [7]. En réponse, la Russie a envoyé 90 drones dans la nuit du 31

décembre qui seront, selon le porte-parole ukrainien, tous abattus [8].

En janvier 2024, dans la continuité des stratégies mises en place auparavant, les forces ukrainiennes tentent de réaffirmer et maintenir leurs positions. À cet égard, elles parviennent à détruire les radars de contrebatterie russes 1K148E Yastreb-AV ayant récemment été conçus et déployés [9]. Le 3 janvier, l'État-major ukrainien signale également une avancée de l'armée dans le secteur de Verbove, qui se poursuivra avec réussite dans les semaines qui suivent [10]. Les services de renseignement militaires ukrainiens annoncent aussi la réalisation de plusieurs opérations dont un raid transfrontalier dans la région de Graïvoron le 5 janvier [11] ainsi qu'une frappe aérienne ukrainienne sur la base aérienne de Saki le 6 [12]. Cette dernière sera confirmée plus tard par le biais d'images satellites [13].

Le 10 janvier, l'artillerie russe bombarde 120 localités (dans les oblasts de Tchernihiv, Soumy, Kharkiv, Louhansk, Donetsk, Zaporijia, Dnipropetrovsk, Kherson et Mykolaïv) en près de vingt-quatre heures [14]. Par ailleurs, les jours qui suivent sont marqués par une réorganisation et un renforcement massif des troupes russes avec l'envoi de dizaines de milliers de soldats russes dans le secteur de Marioupol le 12 janvier [15], un déploiement de 40 000 soldats dans le Donbass le 14 janvier [16] ainsi que des mouvements de troupes dans le Sud de l'oblast de Donetsk le 17 janvier [16].

Courant janvier, les deux parties au conflit revendiqueront des destructions de matériels militaires qui ne pourront toutefois pas être confirmés. En ce sens, le ministère de la défense russe a affirmé le 16 janvier que de nombreux drones ukrainiens avaient été interceptés en Russie, empêchant des attaques dans les régions de Voronej et de Belgorod [16], menant à la déclaration de l'état d'urgence par la ville de Voronej [16]. Ce jour sera aussi marqué par des frappes russes de haute précision dans la ville de Kharkiv, Moscou défendant une attaque sur un bâtiment où stationnaient des mercenaires français tandis que la ville affirme que des bâtiments civils ont été visés blessant plusieurs individus [16]. Diverses attaques et affrontements auront aussi lieu dans les semaines suivantes, engendrant des dommages importants, soulignant la montée en intensité du conflit dans certaines localités. A titre d'exemple, il faut noter la dégradation d'une centrale électrique dans le Donetsk et d'un gazoduc dans Nikopol, ne causant pas de victimes directes mais privant des foyers d'électricité et gaz dans les zones concernées [16].

De fait, alors que les mois précédant étaient caractérisés par une cristallisation du conflit, une hausse de l'intensité a donc pu être perçue depuis la fin du mois de décembre. Néanmoins, cette période marque aussi des avancées en matière diplomatique. En janvier 2024 a eu lieu le premier échange depuis plusieurs mois de militaires russes et prisonniers ukrainiens. Du 22 au 24 janvier, le ministre des Affaires étrangères russes s'est rendu à New York pour assister au Conseil de sécurité des Nations Unies, durant lequel ont été discutées les questions liées aux conflits en Ukraine et à Gaza [17].

Toutefois, ces avancées sont mises en péril par des évènements dramatiques récents. En effet, le Conseil de sécurité des Nations Unies se réunit en urgence le 25 janvier, sur demande de Moscou, en réaction au crash d'un avion russe transportant 74 prisonniers ukrainiens la veille [18]. Cet incident tragique ayant eu lieu dans la région de Belgorod ne verra aucun survivant [19]. Selon le communiqué de presse publié par les Nations Unies, les circonstances précises de cet incident ne pourront pas être déterminées favorisant des spéculations et accusations de la part de certains États [19]. A ce titre, des questions relatives à la propagande menées par les parties au conflit ont été soulevées. Par ailleurs, ont aussi été réaffirmées les tensions diplomatiques entre certains États ainsi que l'invisibilisation du conflit ukrainien en raison de l'apparition d'autres crises mondiales. A cet égard, la délégation russe a déposé une motion d'ordre pour l'organisation tardive de cette réunion d'urgence par la présidence française alors que des créneaux étaient disponibles le jour de l'incident [19]. La France a alors justifié ce choix par l'importance des débats qui se tenaient à ce moment-là concernant la situation à Gaza [19].

La fin du mois de janvier et le début du mois de février sont donc caractérisés par de nouvelles attaques à l'encontre de l'Ukraine comme de la Russie causant d'importants dommages matériels, civils et militaires. Dans ce contexte, de nouvelles aides ont été accordées à l'Ukraine sur le plan économique de la part de l'Union européenne [20], et sur le plan militaire de la part de l'Estonie [21], des Pays-Bas [22] et de l'Allemagne (via le conglomérat industriel Rheinmetall) [23]. Enfin, face à l'évolution du conflit, l'Ukraine a opté pour une réorganisation de sa hiérarchie militaire. Du 8 au 11 février, de nombreux changements ont ainsi été annoncés dont la nomination de Oleksandr Syrskyi comme commandant en chef, de Anatoliy Barhylevych comme chef d'état-major général des forces armées ukrainiennes ou encore de Oleksandr Pavliuk comme commandant des forces terrestres ukrainiennes [24].

#### Février - Mars - Avril

Par la suite, les affrontements se poursuivent sur diverses zones, et ce en parallèle de la mise en place d'adaptations stratégiques et tactiques par les deux parties au conflit (l'Ukraine annonçant vouloir consolider une position défensive pour épuiser les forces russes [25] tandis que la Russie réaffirme ses politiques sécuritaires internes [26] et offensives territoriales en Ukraine). Des dommages matériels militaires et humains seront ainsi annoncés par les deux Etats à la suite des hostilités, menant à plusieurs changements de position des troupes (la Russie ayant notamment repris le contrôle de villages situés à l'Ouest d'Avdiivka) [27].

Entre les mois de février et d'avril, l'Ukraine semble concentrer sa stratégie offensive sur les points stratégiques sensibles pour la Russie, visant notamment les infrastructures pétrolières et les zones de circulation déterminantes pour le ravitaillement des troupes russes en Ukraine. En outre, le gouvernement russe a annoncé avoir été la cible de plusieurs attaques en Crimée causant de sérieux dommages aux infrastructures de circulation (notamment sur le pont de Crimée et le pont ferroviaire de la rivière de Tchapaïevka) [28]. De plus, de nombreuses attaques de drones seront à nouveau recensées par la Russie courant mars et avril, notamment à l'encontre des infrastructures pétrolières (des usines au sein des zones de Nijni Novgorod, de l'oblast d'Orel, de l'oblast de Rostov, de Kirichi et de Riazan ayant notamment été visées selon la Russie) [29]. Cette stratégie se poursuivra en avril, le service de sécurité d'Ukraine indiquant par exemple avoir lancé une série de frappes de drones visant l'industrie pétrolière russe le 27 avril [30].

Cependant, malgré ces offensives, l'Ukraine semble être dépassée par les forces russes. Le pays fait face à de nombreuses attaques aériennes, à l'instar de celles réalisées dans les oblast de Kharkiv et de Donetsk au début du mois de mars [31]. Le 22 mars, la Russie mène également une attaque aérienne de large envergure, visant simultanément plusieurs sites (dans les oblasts de Belgorod, de Rostov, de Tambov, de Zaporijjia et de Koursk ainsi qu'en Crimée) causant d'importants dégâts matériels et humains. [32] Le 30 mars, une autre attaque russe d'une ampleur conséquente est repoussée par les forces ukrainiennes près d'Avdiivka [33], n'empêchant cependant pas les forces russes d'avancer dans la région [34]. En effet, en avril 2024, plusieurs terrains seront recouverts par ces dernières. Dès le 7 avril, des avancées dans la région d'Avdiivka et la continuation des batailles de position dans la région de Kreminna sont constatées [35], les forces russes ayant l'avantage sur les champs de bataille. Début avril, le Commandant en chef des forces armées ukrainiennes affirmait à cet égard que la situation était « particulièrement difficile dans les secteurs de Bakhmout et Novoukrainka » [36]. Dans la continuité de ces déclarations, le général ukrainien louriy Sodol observait à son tour la supériorité numérique des troupes russes face aux forces ukrainiennes dans les régions orientales, disant même que celles-ci étaient « 10 à 17 fois plus nombreuses » [37].

De plus, ces constats seront réappuyés courant avril par le Commandant en chef des forces armées ukrainiennes qui affirme que la situation sur le front « s'est détériorée » [38], faisant suite aux revendications de Moscou de la prise du contrôle de territoires dans l'oblast de Donestsk (village de Bohdanivka le 21 [39], de Novobakhmoutivka le 28 puis de Semenivka le 29 avril) [40].

Ces avancées importantes des forces russes en Ukraine poussent les autorités ukrainiennes à alerter encore davantage la scène internationale. A cet égard, divers Etats européens annoncent s'inquiéter de la situation, remettant les enjeux de défense européenne au cœur des débats publics. Ainsi, à l'instar des aides débloquées par la Suède et le Canada à la fin du mois de février, de nouveaux financements et aides matérielles seront annoncés en faveur de l'Ukraine notamment par l'Estonie et la Norvège [41]. Le 15 avril, divers équipements matériels seront ainsi reçus par l'Ukraine, dont 450 systèmes aériens sans pilote polyvalents Aeryon SkyRanger envoyés par le Canada, des drones Heidrun RQ-35 par les Pays-Bas et des drones de reconnaissance VECTOR 211 par l'Allemagne [42]. Également, le Royaume Uni annonce envisager d'envoyer à l'Ukraine des prototypes de laser de combat DragonFire, soulignant la volonté de soutenir activement Kiev. De l'autre côté de l'océan atlantique,

les États-Unis d'Amérique adoptent le 20 avril un plan d'aide à hauteur de 60,8 milliards de dollars [43], décision qui sera suivi de la déclaration du chef d'étatmajor adjoint de l'armée de terre des Etats-Unis de la possibilité de « tripler leur production mensuelle d'obus de 155mm et atteindre 100 000 obus d'ici l'été prochain » [44].

En parallèle, des mandats d'arrêt seront émis par la Cour Pénale internationale à l'encontre de hauts-placés militaires russes pour « crimes de guerre présumément commis en Ukraine » [45] soulignant une implication des instances internationales dans le conflit.

Durant ces dernières semaines, de nouveaux acteurs irréguliers se sont intégrés dans le conflit réappuyant l'inquiétude voire la panique des Etats parties et tiers. En effet, le 22 mars, le Crocus City Hall à Krasnogorsk (oblast de Moscou) est la cible d'une fusillade de masse et d'un incendie criminel, causant la mort de 144 personnes et près de 200 blessés. Bien que cet attentat soit revendiqué le soir même par l'Etat islamique au Khorassan [46], Moscou affirmera qu'un doute persiste sur une implication de l'Ukraine dans cette attaque, estimant notamment que les auteurs directs étaient en fuite vers l'Ukraine lors de leur arrestation [47].

En outre, la Russie fait aussi face à des déstabilisations internes, souvent réprimés au travers des forces de police. En effet, en Russie, le mois de mars démarre avec l'enterrement d'Alexeï Navalny, principal opposant de Vladimir Poutine décédé le 16 février dans un établissement pénitencier russe [48]. Cet évènement symbolique sera dès lors suivi de divers mouvements de contestation contre le conflit face à l'Ukraine ainsi que par des attaques commises par des groupes paramilitaires anti-Poutine en Russie et au sein des territoires ukrainiens occupées par la Russie [49].

### **RÉFÉRENCES**

[1] L'Orient-le Jour avec AFP, (19 décembre 2023). L'armée russe en position de force près de Koupiansk, combat « compliqué » dit Kiev [en ligne]. L'Orient-Le Jour. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://www.lorientlejour.com/article/1361534/larmee-russe-en-position-de-force-pres-de-koupiansk-combats-compliques-dit-

kiev.html#:~:text=L%27Ukraine%20a%20affirmé%20mardi,russe%20du%2024%20février%202022

- [2] FOURNUSEK. M, (29 décembre 2023). Military: Russia moves up to 2Km near Avdiivka in 2 months, loses 20,000 soliders [en ligne]. The Kyiv independent. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://kyivindependent.com/military-russia-moves-up-to-2-km-near-avdiivka-in-2-months-losses-20-000-soldiers/
- [3] Euronews avec AFP, (26 décembre 2023). L'armée ukrainienne dit s'être retirée vers la « périphérie de Marinka », ville revendiquée par Moscou [en ligne]. Euronews.com. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://fr.euronews.com/2023/12/26/larmee-ukrainienne-dit-setre-retiree-vers-la-peripherie-de-marinka-ville-revendiquee-par-m
- [4] Mer Noire: Les forces ukrainiennes frappent un important navire russe en Crimée [en ligne], (26 décembre 2023). Le Courrier International. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://www.courrierinternational.com/article/mer-noire-les-forces-ukrainiennes-frappent-un-important-navire-russe-en-crimee
- [5] DEL BELLO R., SOUVANLASY L., SILLAH F., JULLIEN D., (24 au 31 décembre 2023). Guerre en Ukraine : les frappes sur Belgorod ont fait 21 morts et plus de cent blessés, annonce la Russie [en ligne]. Le Monde.fr. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://www.lemonde.fr/international/live/2023/12/31/en-direct-guerre-en-ukraine-moscou-accuse-kiev-de-terrorisme-delibere-apres-l-attaque-qui-a-fait-21-morts-dans-la-ville-russe-de-belgorod\_6207516\_3210.html#id-1283882
- [6] Poland reports airspace incursion as Russia launches huge strike on Ukraine [en ligne], (29 décembre 2023). The Guardian.com. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://www.theguardian.com/world/2023/dec/29/russia-launches-huge-wave-missile-strikes-ukraine
- [7] Ukraine shelling of Belgorod wil "not go unpuniched", Russia warns [en ligne], (30 décembre 2023). The Guardian.com. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://www.theguardian.com/world/live/2023/dec/30/russia-ukraine-war-airstrikes-on-belgorod-and-bryansk? filterKeyEvents=false&page=with:block-659035878f087c86f6958085#block-659035878f087c86f6958085
- [8] Le Figaro avec AFP, (1 janvier 2024). Guerre en Ukraine: après Belgorod, Poutine promet d' « intensifier » les frappes russes [en ligne]. Le Figaro.fr. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://www.lefigaro.fr/international/guerre-en-ukraine-90-drones-lances-par-la-russie-dans-la-nuit-zelensky-promet-de-ravager-les-forces-russes-20240101#90-drones-lances-par-la-russie-dans-la-nuit
- [9] AXE D., (2 janvier 2024). Russia Announced it had deployed, to Ukraine, its best new artillery-detecting radar. Hours later, the Ukrainians blew it up with artillery [en ligne]. Forbes.com. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://www.forbes.com/sites/davidaxe/2024/01/02/russia-announced-it-had-deployed-to-ukraine-its-best-new-artillery-detecting-radar-hours-later-the-ukrainians-blew-it-up-with-artillery/?sh=1af274cdf359
- [10] BRANDY G., LEFIEF J-P., (31 décembre 2023 au 7 janvier 2024). Guerre en Ukraine : onze morts signalés à la suite d'un bombardement russe à Pokrovsk et ses environs, dans l'est du pays [en ligne]. Le Monde.fr. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://www.lemonde.fr/international/live/2024/01/06/en-direct-guerre-en-ukraine-les-dernieres-informations\_6208497\_3210.html?#id-1288064
- [11] OSTILLER N., (5 janvier 2024). Ukraine's military intelligence claims cross-border raid on Russian positions in Belgorod Oblast [en ligne]. The Kyiv independent. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://kyivindependent.com/ukraines-military-intelligence-claims-cross-border-raid-on-russian-positions-in-belgorod-oblast/
- [12] BOUVIER P., POUZADOUX M., COUTAGNE G., CLOAREC G., (7 au 14 janvier 2024). Guerre en Ukraine: le point sur la situation du samedi 13 au dimanche 14 janvier [en ligne]. Le Monde.fr. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://www.lemonde.fr/international/live/2024/01/13/en-direct-guerre-en-ukraine-le-point-sur-la-situation\_6209497\_3210.html#id-1328986
- [13] Idem
- [14] Idem
- [15] Idem
- [16] Guerre en Ukraine: le Royaume-Uni point le manque d'entraînement et de coordination des soldats russes le long de Dniepr [en ligne], (14 au 21 janvier 2024). Le Monde.fr. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://www.lemonde.fr/international/live/2024/01/20/en-direct-guerre-en-ukraine-le-royaume-uni-pointe-le-manque-d-entrainement-et-de-coordination-des-soldats-russes-le-long-du-dniepr\_6210718\_3210.html?#id-1333087
- [17] Guerre : un échange de prisonnier sans précédent entre la Russie et l'Ukraine [en ligne], (4 janvier 2024)). Le Courrier International. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://www.courrierinternational.com/article/guerre-en-ukraine-un-echange-de-prisonniers-sans-precedent-entre-la-russie-et-l-ukraine

- [18] Conseil de sécurité : l'adjoint de la Haute-Représentante pour les affaires de désarment dénonce l'utilisation pour les affaires de désarment dénonce l'utilisation de drones contre les civils ukrainiens [en ligne], (22 janvier 2024). Nations Unies : couverture des réunions & communiqués de presse. [Consulté le 25 janvier 2024]. Disponible sur : https://press.un.org/fr/2024/cs15568.doc.htm
- [19] Ukraine : le Conseil de sécurité se réunit après le crash, hier, d'un avion militaire russe IL-76 [en ligne], (25 janvier 2024). Nations Unies : couverture des réunions & communiqués de presse. [Consulté le 15 février 2024]. Disponible sur : https://press.un.org/fr/2024/cs15568.doc.htm
- [20] SIRE T., (1 février 2024). Aides à l'Ukraine : l'EU s'accorde sur une enveloppe de 50 milliards d'euros [en ligne]. L'express. [Consulté le 15 février 2024]. Disponible sur : https://www.lexpress.fr/monde/europe/aides-a-lukraine-lue-saccorde-sur-une-enveloppe-de-50-milliards-deuros-LEP7SB3PNNFLRN637ECZYAE2BQ/
- [21] SIRE T., (1 février 2024). Aides à l'Ukraine : l'EU s'accorde sur une enveloppe de 50 milliards d'euros [en ligne]. L'express. [Consulté le 15 février 2024]. Disponible sur : https://www.lexpress.fr/monde/europe/aides-a-lukraine-lue-saccorde-sur-une-enveloppe-de-50-milliards-deuros-LEP7SB3PNNFLRN637ECZYAE2BQ/
- [22] LAGNEAU L, (5 février 2024). Les PaysBas vontlivrer à l'Ukraine les six avions F-16 promis à la société privée Draken International [en ligne]. Zone militaire opex360.com. [Consulté le 15 février 2024]. Disponible sur : https://www.opex360.com/2024/02/05/les-pays-bas-vont-livrer-a-lukraine-les-six-avions-f-16-promis-a-la-societe-privee-draken-international/
- [23] PONTOIZEAU E, (13 février 2024). Rheinmetall se dote d'une nouvelle usine de production d'obus en Allemagne [en ligne]. L'usine nouvelle. [Consulté le 15 février 2024]. Disponible sur : https://www.usinenouvelle.com/article/rheinmetall-se-dote-d-une-nouvelle-usine-de-production-d-obus-en-allemagne. N2208199
- [24] DEL BELLO R., SLAVICEK M., L'HÉNORET S., (4 au 11 février 2024). Guerre en Ukraine: Volodymyr Zelensky complète l'état-major ukrainien [en ligne]. Le Monde. [Consulté le 15 février 2024). Disponible sur: https://www.lemonde.fr/international/live/2024/02/10/en-direct-guerre-en-ukraine-volodymyr-zelensky-complete-l-etat-major-ukrainien\_6214672\_3210.html
- [25] Interview Commander-in-Chief Oleksandr Syrskyi with German ZDF channel, published on Feb. 13.
- [26] Putin signs law to confiscate assets of those convicted of discrediting the Russian army | AP News
- [27] Military: Ukraine withdraws from Stepove and Severne villages near Avdiivka (kyivindependent.com)
- [28] Guerre en Ukraine : Volodymyr Zelensky appelle à accélérer les livraisons d'armes à Kiev (lemonde.fr)
- [29] Russian oil refinery partially shuts down after drone attack (kyivindependent.com)
- $[30] \ https://amp.cnn.com/cnn/2024/04/27/europe/ukraine-russia-oil-refinery-drone-attack-intlineary$
- [31] Guerre en Ukraine : les informations à retenir de la semaine du 3 au 10 mars 2024 (lemonde.fr)
- [32] Guerre en Ukraine : l'armée russe dit s'être emparée du village d'Ivanivske (lemonde.fr)
- [33] Guerre en Ukraine : pour le secrétaire général de l'OTAN, « la Chine soutient l'économie de guerre russe, et en retour Moscou hypothèque son avenir à Pékin » (lemonde.fr)
- [34] forbes.com/sites/davidaxe/2024/03/31/the-russian-army-just-launched-the-biggest-tank-assault-of-the-war/?sh=36629ale6e67
- [35] https://www.understandingwar.org/backgrounder/russian-offensive-campaign-assessment-april-7-2024
- [36] https://fr.wikipedia.org/wiki/Chronologie\_de\_l%27invasion\_de\_l%27Ukraine\_par\_la\_Russie\_(avril\_2024)#cite\_note-38
- [37] https://www.lemonde.fr/international/live/2024/04/13/en-direct-guerre-en-ukraine-le-point-sur-la-situation\_6226399\_3210.html#id-1458948n
- [38] https://www.leparisien.fr/international/guerre-en-ukraine-la-situation-sur-le-front-sest-deterioree-selon-le-commandant-en-chef-de-larmee-de-kiev-28-04-2024-ONERUNFRURDLVKMKIPTOVIGZ3E.php
- [39] https://www.lemonde.fr/international/live/2024/04/27/en-direct-guerre-en-ukraine-volodymyr-zelensky-appelle-a-nouveau-les-occidentaux-a-livrer-le-plus-rapidement-possible-des-systemes-antiaeriens-supplementaires-a-son-pays 6229006 3210.html#id-1473872-
- [40] https://www.lemonde.fr/international/live/2024/04/30/en-direct-guerre-en-ukraine-des-inspecteurs-de-l-onu-confirment-que-la-russie-a-utilise-des-missiles-nord-coreens-en-ukraine\_6230339\_3210.html#id-1481804
- [41] https://www.bfmtv.com/international/asie/russie/guerre-en-ukraine-la-russie-revendique-la-prise-d-un-nouveau-village-kiev-dit-contrer-de-nombreuses-attaques\_AD-202404290491.html

- [42] Norway donates \$153 mln to Czech-led purchases of ammunition for Ukraine | Reuters
- [43] https://www.dw.com/uk/koalicia-droniv-kanada-nadast-ukraini-450-skyranger-a-nimeccina-rozviduvalni-vector-211/a-68832555
- [44] https://www.bbc.com/news/uk-68795603
- [45] https://www.lemonde.fr/international/live/2024/04/21/guerre-en-ukraine-zelensky-salue-une-decision-qui-va-dans-le-bon-sens-de-l-histoire-apres-le-vote-de-la-chambre-des-representants-americaine-sur-un-plan-d-aide-a-kiev\_6227754\_3210.html#id-1473407
- [46] https://www.lemonde.fr/international/live/2024/04/27/en-direct-guerre-en-ukraine-volodymyr-zelensky-appelle-a-nouveau-les-occidentaux-a-livrer-le-plus-rapidement-possible-des-systemes-antiaeriens-supplementaires-a-son-pays\_6229006\_3210.html?#id-1478748
- [47] Guerre en Ukraine : les informations à retenir de la semaine du 3 au 10 mars 2024 (lemonde.fr)
- [48] Attentat près de Moscou : l'Ukraine accuse Vladimir Poutine de « mentir » quant à l'implication de Kiev dans l'attaque, les Etats-Unis affirment que la Russie n'a « aucune preuve » (lemonde.fr)
- [49] EN IMAGES Funérailles d'Alexeï Navalny : plusieurs milliers de Russes dans les rues de Moscou (radiofrance.fr)
- [50] Pro-Kyiv Fighters Launch Incursion Into Russia's Kursk Region The Moscow Times

### **LE COURS DU DNIEPR**

Une publication de l'IEC - IES

**Rédacteurs** : Maëlys Bouard et Elisabeth Madignier **Directeur de publication** : Thomas Meszaros

www.institut-crises.org Relecture: David Cumin